
1era Sesión: Comité Sostenibilidad CUValles 

Jueves 10 de agosto del año 2023, Sala de Ex Rectores Centro Universitario de los Valles.  

Bajo el siguiente orden del día: 

Inicio de sesión. 

• 10:10 Am – Bienvenida.  
- Dra. María Luisa García Bátiz; Rectora del Centro Universitario de los Valles. 

 

• 10:17 Am - Presentación de cada miembro asistente a la 1era sesión del Comité de 
Sostenibilidad CUValles. 
- (Presentación breve y personal por cada asistente).  

 

• 10: 19 Am - 10:39 Am - Presentación y explicación del proyecto. 
- Mtro. Luis Alejandro León Dávila; Secretario Administrativo del Centro Universitario de los Valles. 

 
(Anexo de presentación – Enlace web de presentación). 

 
10:40 Am. Inicio de comentarios por los asistentes de la 1era sesión del Comité de Sostenibilidad. 

Cómo enfrentar las problemáticas de nuestro entorno, “temas urgentes a resolver”. 

• Señalamiento sobre qué tipo de luminarias pueden adaptarse al CUValles para protección 
de fauna (contaminación lumínica).  
– Dra. Yalma Luisa Vargas Rodríguez: Conservación biológica. 

 

• Residuos. Cambios y paradigmas a pensar para reducir hábitos de generación de residuos.  
– Dra. Beatriz Adriana Venegas Sahagún: Gestión y manejo de residuos (invitada externa). 

 

• Proyectos. La academia a través de materias como el desarrollo sustentable para realizar 
cambios de mentalidad, aplicaciones y aportes de conocimiento dentro y fuera de 
instalaciones educativas (aporte a la comunidad). Además, buscar eficientar problemas 
burocráticos que impiden el desarrollo de soluciones.  
– Mtra. Adriana Rodríguez Guardado: Sustentabilidad Agroproductiva. 

 

• Lectura de documentación oficial, normativas aplicables y actuales para comprensión de 
realidad y problemáticas.  
Los informes son importantes para dar a conocer esta información que posteriormente se 
tiene que extrapolar a las aulas para que esto genere conciencia que perdure en el ser 
humano. Se sugiere una sumatoria de toda la comunidad universitaria.  
- Mtro. José Gilberto Cortés; Derecho ambiental. 

 
 
 
 
 



• Funcionamiento del comité. Miembros del comité marcarán la pauta para llevar el rumbo 
del trabajo. Se concibe como un “comité abierto”. Se considera necesario el hacer 
invitaciones y relación de trabajo con externos. Después de aprobación en consejo, el resto 
es como haces llegar esta sensibilidad al alumnado de forma general e integral, 
considerando la carga horaria, tiempos, áreas de conocimiento, trabajo y aplicaciones. 
Tener libertad de aportar más puntos de vista al comité.  
- Dra. María Luisa García Bátiz; Rectora del Centro Universitario de los Valles. 

 

• Aportación de las juventudes. Como las juventudes en base a su realidad y escenarios que 
pueden ser diferentes de las asociaciones, ¿Cómo aportan?, ¿Cómo se ponen la camiseta?, 
¿Cómo pueden sentirse identificados y reconocidos?  
– Sebastián Romero Lemus; Egresado Lic. En Nutrición. 

 

• Acción por medio de instituciones, “instituciones sostenibles”, tratando de replicar 
“ciudades sostenibles”, por ejemplo, Alemania. Esto a modo de tener un entorno fresco, 
diferente, creativo y limpio.  
– Mtro. Christian Brígido Rivera Ibarra; Director de la JIMAV (invitado externo). 

 

• Impacto de comunidades “predicando con el ejemplo”, es decir; iniciar separación de 
residuos en oficinas, por personal, por toda la comunidad, no solo para impactar, sino para 
crear un verdadero hábito.  
- Dra. Elda Mireya Rodríguez González; Salud y Sustentabilidad Ambiental. 

 

• Expertos en cada área para tener una claridad de ideas, por ejemplo; en tipos de árboles 
para reforestación, en energía para sustitución de consumo de combustibles como lo es gas.  
Impactar desde el 1er semestre, desde el inicio al estudiante, haciéndolo sentir parte de una 
comunidad sustentable, haciéndolo saber que por ejemplo, el CUValles genera el 62% de su 
electricidad, etc. Es importante hacer difusión de estas acciones.  
- Dr. Marciano Sánchez Tizapa; Estudios fisicoquímicos y/o electroquímicos para solucionar 

problemas ambientales e industriales. 
 

• Diversos temas económicos se conjuntan y hacen vislumbrar problemáticas ambientales, 
“esto desde la perspectiva económica, y buscar soluciones viables en cuanto a recursos 
disponibles, en cuanto a recursos escasos”.  
Propuestas en problemáticas planteadas: Residuos, Agua, Biodiversidad y Energía.  
Una propuesta es crear equipos de trabajo en cada rubro de problemática planteada.  
- Mtra. Julia Yolanda Díaz Pulido; Responsabilidad Empresarial. 

 

• Sentido de identidad y pertenencia para la comunidad, esto es por ejemplo con la flora y 
con la fauna, con las actividades, con la región, con el entorno. 
- Brigadas con sentido de pertenencia  
- Comités con sentido de pertenencia 
- Ejemplo de brigadas de cuidado del “rio Teuchitlán”  

Javier Castro Rivera: Activista ambiental del municipio de Teuchitlán y trabajador administrativo 
del CUValles.  
 
 



• 22 empleados del área de Servicios Generales encargados c/u de 1,400 m2 para limpieza. 
- 6 jardineros que deben constantemente estar podando 17.6 hectáreas. 
- Conocimiento de biodiversidad (flora y fauna) por parte del personal operativo que es 

considerado “invisible”. 
- “CUValles sería todo el jardín Etnobiológico, no solo sería un espacio”. 
- Clasificación de: Renovables, no renovables, ya no es existente; actualización a nuevos 

paradigmas y problemáticas del mundo. 
- Próxima sesión de acuerdo a puntos del día, será formulada y seguir avanzando. 

Dra. María Luisa García Bátiz; Rectora del Centro Universitario de los Valles. 
 

• Propuesta de encuentro de residuos aplicada al CUValles.  
- Mtra. Julia Yolanda Díaz Pulido; Responsabilidad Empresarial. 

 

• CUCEA; Encuentro de Gestión de Residuos programado y con posible invitación para el 
CUValles.  
- Dra. Beatriz Adriana Venegas Sahagún; Gestión y manejo de residuos (invitada externa). 

 

• 11:39 Am - Cierre de 1era sesión “Comité de Sostenibilidad” por autoridades del CUValles. 
– Dra. María Luisa García Bátiz; Rectora del Centro Universitario de los Valles. 

 
 

Acuerdos: Presentación del Jardín Etnobiológico en 2da sesión de comité de sostenibilidad. 
 
 
Ing. Luis Antonio Preciado Arreola, Seguimiento de acuerdos. 


